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CÂMARA TÉCNICA DE CONSERVAÇÃO DA 

BIODIVERSIDADE – CT-BIO/CIF 

59ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CÂMARA TÉCNICA DE CONSERVAÇÃO DA BIODIVERSIDADE – CT-Bio 

Aos dias sete do mês de dezembro de dois mil e vinte e um, às quatorze horas, por meio de vídeoconferência teve 
início a 59ª Reunião Ordinária da Câmara Técnica de Conservação da Biodiversidade CT-Bio, instituída pela Deliberação 
nº 07 de 11 de julho de 2016, do Comitê Interfederativo - CIF, por força do Termo de Transação e Ajustamento de 
Conduta entre a União, Estados de Minas Gerais e Espírito Santo, autarquias federais e estaduais e com a SAMARCO 
Mineração S.A., VALE e BHP BILLITON BRASIL LTDA – TERMO, no âmbito da Ação Civil Pública nº 69758-
61.2015.4.01.3400.  
 

Dos participantes, registro: Alexandre Hudson (ICMBio), Carina Tostes (ICMBio), Eduardo Perini (IEMA/ES), Fadima 
Guimarães de Ávila Augusto (IEMA/ES), Frederico Martins (ICMBio), Hermes Daros (IEMA/ES), João Carlos Alciati Thome 
(ICMBio), Karina Nunes dos Santos (ICMBio), Laís Raquel Mariano (Flacso Brasil), Larissa Simões (IEMA/ES),  Mônica 
Maria Vaz (ICMBio), Rodrigo de Macedo Mello (AGERH/ES), Ruanny Casarim (IEF) e Thais de Faria (IEF).  
 

1. Informes Gerais: 

Pauta Discussão 

Aprovação da ata da 58ª 

Reunião Ordinária da CT-Bio:  

O Sr. Frederico Martins, coordenador da Câmara Técnica de Conservação da Biodiversidade – 
CT-Bio, iniciou a reunião interna dando boas-vindas e agradecendo à participação dos 
presentes. Houve rodada de apresentação dos presentes e posteriormente, a coordenação 
colocou a ata da 58ª Reunião Ordinária da CT-Bio em votação.  

Aprovação: A Sra. Larissa Simões, representante do IEMA, relatou que a equipe do IEMA discordou com 
algumas considerações feitas pela Fundação Renova.  Após repasse de alguns pontos, ficou 
definido que a CT-Bio verificará a versão final e que por isso, a ata será colocada em aprovação 
durante a 60ª Reunião Ordinária da CT-Bio.   

 

2. Informes sobre os programas após revisão: 

Pauta Discussão 

Informes sobre os programas 

após revisão: 

O Sr. Frederico Martins, coordenador da Câmara Técnica de Conservação da Biodiversidade – 
CT-Bio, informou que dos 4 programas acompanhados pela CT-Bio, 2 deles, sendo o PG-29 e 
o PG-30, tiveram revisões promovidas pela Fundação Renova, analisadas pelos pontos focais 
e aprovadas no CIF. Relatou que o programa referente ao CETRAS foi aprovado com ressalvas 
em relação ao orçamento e citou brevemente as divergências encontradas entre o orçamento 
apresentado pela Fundação Renova e a análise do IBAMA.  

Informou que o PG-28 não tem condições de ser pautado na próxima reunião do CIF, devido 
a uma necessidade de complementação de indicadores e outros. Informou ainda que o PG -39 
teve uma nova versão entregue e que ela será analisada pelos técnicos envolvidos, com a 
intenção de pauta-lo na próxima Reunião Extraordinária do CIF do dia 17 de dezembro.  

 

3. Informe referente ao adiamento do Seminário da FAPEMIG: 

Pauta Discussão 

Informe referente ao 

adiamento do Seminário da 

FAPEMIG: 

O Sr. Frederico Martins, coordenador da Câmara Técnica de Conservação da Biodiversidade – 
CT-Bio, informou que o seminário da FAPEMIG foi alterado para o dia 13 de dezembro. Após 
contato com a Fundação Renova foi informado que o convite ainda será enviado à todos e 
que a data citada está confirmada.  

Posteriormente, o Sr. Frederico Martins solicitou agendamento também de uma reunião para 
discussão do orçamento referente ao CETRAS/MG.  
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4. Discussão referente ao Plano de Transição do PMBA: 

Pauta Discussão 

Discussão referente ao Plano 

de Transição do PMBA:  

 

O Sr. Frederico Martins, coordenador da Câmara Técnica de Conservação da Biodiversidade – 
CT-Bio, informou que a Fundação Renova apresentou o plano de transição com mais detalhes 
e que após solicitação do juiz, elaborou e enviou um ofício relatando que o plano apresentado 
pela Fundação Renova está pouco detalhado e que dessa forma não é possível fazer uma 
análise e que da forma apresentada, ele deverá ser rejeitado.  

Considerou que a proposta apresentada pela Fundação Renova é muito diferente do que foi 
sugerido pela CT-Bio no Termo de Referência nº 04/2016 e informou que a intenção é solicitar 
à Fundação Renova um plano de transição bem detalhado e por escrito, e posteriormente, 
quando a CT-Bio receber o documento, criar uma comissão da CT-Bio para análise. 

O Sr. Eduardo Perini, representante do IEMA, sugeriu que a CT-Bio solicite a Fundação Renova 
que no documento detalhado, seja descrito de forma objetiva o que foi alterado em cada 
item, comprando o TR4 revisado e a proposta feita por eles no Plano de Transição. O Sr. 
Frederico Martins sugeriu que a comissão para análise do documento a ser entregue pela 
Fundação Renova seja composta por ele, além do Sr. João Carlos Thome, Sra. Mônica Vaz, Sr. 
Eduardo Perini e Sra. Larissa Simões. Houve concordânia dos membros envolvidos na 
demanda.  

O Sr. João Carlos Thomé, representante do ICMBio, informou que o grupo de Ecotox está 
avaliando se o pedido de pesquisa feito pela AMBIPAR está de acordo com o PMBA revisado.  

Encaminhamento 59.1:  O Sr. Eduardo Perini, representante do IEMA, elaborará um Ofício solicitando que a 
Fundação Renova envie um documento objetivo sobre as alterações em cada item  do TR4 
revisado e traçando comparação entre ele e a proposta do Plano de Transição. 

 

5. Cláusula 164: 

Pauta Discussão 

Discussão: A Sra. Larissa Simões, representante do IEMA, apresentou uma minuta de ofício sobre a alínea 
“b” da Cláusula 164, onde foi informado que o entendimento da CT-Bio é de que as pendências 
elencadas anteriormente foram sanadas, tornando satisfatório a versão final do Relatório de 
Avaliação do Estado de Conservação de Espécies Aquáticas na Bacia do rio Doce junto às suas 
complementações e que conclui que a CT-Bio dá como concluída a alínea “b” da cláusula 164 
do TTAC, devendo a Fundação Renova dar continuidade ao atendimento da cláusula 164, por 
meio da execução do Plano de ação para recuperação e conservação da fauna aquát ica da 
bacia do rio Doce, pertencente à alínea “c”.  Houve debate e alinhamento de que o Ofício será 
enviado à Fundação Renova e ao CIF.  

O Sr. João Carlos Thomé, representante do ICMBio, solicitou que o secretariado reforce os 
pedidos de entrega das análises dos anexos do relatório do PMBA, para possibilitar a 
finalização da Nota Técnica da CT-Bio. Relatou também que houve contratação de um técnico 
para auxílio no Sistema de Gestão da informação e que outras duas contratações estão sendo 
preparadas, sendo uma para ecotoxicologia e outra para área ambiental 1. 

Encaminhamento 59.2: O Ofício será ajustado e a CT-Bio o enviará à Fundação Renova com o cópia para o CIF.  

Às 15 horas e 10 minutos, dos dias 7 de dezembro de 2021, o Sr. Frederico Martins, coordenador da Câmara Técnica 
de Conservação da Biodiversidade – CT-Bio, finalizou a reunião agradecendo a participação de todos.  

 

Ata aprovada na 60ª Reunião Ordinária realizada nos dias 7 e 8 de fevereiro de 2022.  

Frederico Drumond Martins 

 Coordenador da Câmara Técnica de Conservação da Biodiversidade - CTBio/CIF 


